

# *Nouvelles lumières sur la famine et ses répercussions sur la société algérienne au cours des années soixante du 19<sup>ème</sup> siècle*

*Bouraghda Ramdane*

*Université de Guelma.*



**La situation de vie de la société algérienne s'est dégradée au cours de la mi-19<sup>ème</sup> siècle cause des évolutions suivantes:**

**-l'armée française qui a anéanti l'économie indigène pour réaliser la politique de soumission du peuple algérien.**

- la séquestration effectuée par les autorités coloniales des terres algériennes les plus fertiles et les plus productives comme le domaine du Beylik et du "Arche" (territoire tribale) qui constituent le ressource le plus important des algériens.

- la confiscation des forêts en l'offrant aux colons ce qui a dégradé la situation de vie des populations rurales indigènes.

- La loi Sénatus consulte qui a affaibli les relations entre les petits groupes, ce qui a diminué les ressources des tribus qui ont été privé des grandes superficies de leurs terres.

- Les répercussions négatives de l'intégration de l'économie indigène dans l'économie de marché créée par l'impérialisme coloniale en Algérie et l'ignorance des indigènes des mécanismes de ce nouvel régime économique.

- L'augmentation des impôts et des amendes ce qui a paralysé les compétences de productions de la société algérienne et a aggravé sa situation économique et sociale.

- l'économie indigène qui se base sur les cultures vivrières et le pâturage ce qui l'a rendu fragile et s'influence selon les conditions climatiques comme la sécher-

esse qui caractérise le climat algérien et tout cela se répercute négativement sur la situation de vie des algériens.

La politique et les conditions climatiques, surtout la sécheresse ont causé à la société algérienne une chaîne de famine catastrophique, la plus importante c'est celle de la fin des années soixante du 19<sup>ème</sup> siècle qui a frappé l'Algérie en générale et surtout la province de Constantine et qui a causé une grande catastrophe humaine.

En ce qui concerne les conséquences démographiques, la famine a causé la mort de cinq cent mille (500.000) personnes, la province de Constantine a perdu aux environs 25% des habitants ce qui a engendré un nombre très important d'orphelin.

De plus la famine a causé beaucoup de problèmes et des troubles sociaux marqués par une augmentation considérable des crimes, surtout les vols qualifiés et les assassinats et les groupes armés des malfaiteurs s'est répandu travers tout le pays à cause de la perturbation de la sécurité.

Des crimes d'assassinats et d'anthropophagies ont été enregistrés et les coupables ont été transférés et condamnés par

des tribunaux militaires "les conseils de guerre".

La société algérienne s'est détérioré a cause de la pauvreté ce qui a poussé la majeure partie des habitants a regagner le nord du pays pour travailler comme des journaliers ou des khams chez les colons dans des conditions dramatiques.

En outre, la faillite de l'économie indigène et le problème d'endettement a permis aux européens et aux juifs la prise des terres algériennes. Suite aux séquelles de la famine de 1867 les générations ne cessent de faire passer cette histoire dramatique aux générations à venir qui reste gravée dans notre mémoire et surtout nos ancêtres.